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  Geschäftsführung  

Bezirksvertretung Vohwinkel 

 
 

 Es informiert Sie 
 
Telefon (0202) 
Fax (0202) 
E-Mail 
 
Datum 

Heinz Gilde 
 
563 7345 
563 8021 
heinz.gilde@stadt.wuppertal.de 
 
19.11.07 

   

 
 
Ergebnisniederschrift  

 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Vohwinkel (SI/5740/07) 
am 14.11.2007 
 

Anwesend sind unter dem Vorsitz von Herrn Bezirksbürgermeister Heiner Fragemann 
 
  
von der CDU-Fraktion Frau Christine Autzen , Herr Alfred Bömert , Herr Peter Moritz Iseke , Herr 

Eckhard Klesser , Herr Friedrich Peter , Herr Thomas Schulz , 
  
von der SPD-Fraktion Herr Georg Brodmann , Herr Nils Felix Emde ,  Herr Andreas Schäfer , 

Frau Renate Zimmermann ,  
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Herr Gerhard Schäfer , 
  
Entschuldigt fehlen die Mitglieder  Frau Brigitta-Marcella Panetta-Jung (FDP) und Herr Klaus 

von Zahn (Bündnis 90/Die Grünen)   
 
Beratende Teilnehmer gemäß § 36 Abs. 9 GO NW: Herr Stv. Horst Hombrecher (CDU) und Herr 
Stv. Arif Izgi (SPD) 
  
Bezirksjugendrat Gamze Güldal und Sebastian Richter  
 
 
als Vertreter/in des Oberbürgermeisters Herr Claus-Jürgen Kaminski ,   

  
 
 
Schriftführer 
 
Herr Heinz Gilde , 
 
 
 
 
Beginn: 18:30 Uhr 
Ende:    20:05 Uhr 
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Herr Bezirksbürgermeister Fragemann entschuldigt Frau Panetta-Jung und Herrn von Zahn für 
die heutige Sitzung und begrüßt den neuen Leiter der Polizeiwache in Vohwinkel, Herrn PHK 
Klein, der sich den Mitgliedern der BV vorstellt. 
 

I. Öffentlicher Teil 

1 Bericht des Bezirksvorstehers 
  
 Herr Bezirksbürgermeister Fragemann informiert, dass sich die 

Bezirksvorsteher durch Beschluss des Rates der Stadt vom 5.11.07 nunmehr 
Bezirksbürgermeister nennen. 
 
Er hat die BV an folgenden Terminen bzw. Veranstaltungen vertreten: 
18.09.07 – Besuch des Städt. Seniorentreffs in der Rubensstr., 22.09.07/23.09.07 
– Faßanstich am Nachbarschaftstreff und am Vohwinkeltag, sowie an der 
Eröffnung des Flohmarktes, 6.10.07 – Eröffnung des Schwebebahn-
Endbahnhofes sowie am Erntedankfest und an der Verleihung des „Goldenen 
Spatens“, wo die Anlage Bremkamp den 3. Platz errungen hat.  Am 7.10. an der 
Veranstaltung der Initiative „Wir tun was“ im neuen Schwebebahnhof zur 
Befestigung der „Goldenen Niete“. Am 11.10. beim Bürgerverein Vohwinkel und 
am 14.10.07 hat er an den Feierlichkeiten zum 100. jährigen Bestehen der Kath. 
Kirchengemeinde teilgenommen, wo auch Kardinal Meißner zu Besuch war. 
 
Am 15.10.07 fand ein Gespräch mit der Verwaltung bezüglich einer möglichen 
Zukunftswerkstatt im Rathaus Barmen statt. Danach wird es für gewünschte 
Einrichtungen von Planzellen keine städt. Mittel geben.  Es wird einen 
Arbeitskreis unter Beteiligung von Bürgervertretern und BV geben, die BV wird 
ihren Teil dazu beitragen. Er erinnert in diesem Zusammenhang an das Forum 
zur Stadtentwicklung in Vohwinkel, dass 1999 seinen Abschlußbericht vorgelegt 
hat. 
 
27.10.07 – Einweihung  des Naturwissenschaftlichen Traktes an der 
Gesamtschule in Vohwinkel, hier war die BV im Vorfeld unterstützend tätig, am 
selben Tag am Begegnungsfest Tesche. Hier war die BV mit einem Stand 
vertreten, hervorheben möchte der Bezirksbürgermeister das besondere 
Engagement der Herren von Zahn, Bömert und Brodmann. 
 
Am 05.11. nahm er an der Auszeichnung engagierter Lokalpolitiker im Barmer 
Rathaus teil, hier wurde Herr Stv. Hombrecher ausgezeichnet. Dazu ein 
besonderer Glückwunsch der BV. 
 
Am 10.11. fand das VSTV-Fest statt. 
 
Am 26.11. findet eine Veranstaltung zum Thema „Lettow-Vorbeck“ statt. Mit dem 
Thema hat sich die BV in der Vergangenheit ausgiebig befasst. Das vorgesehene 
Schild, dass zur Erinnerung und zur Mahnung dienen soll, wird in den nächsten 
Tagen angebracht. 
 
Ein von der Aktion V für diese Sitzung zu spät eingebrachter Antrag zur 
Verstärkung der Beleuchtung im Stationsgarten wird der Geschäftsführer zur 
kurzfristigen Prüfung an die Fachverwaltung weiterleiten. 
 
Der Bezirksbürgermeister lobt abschließend die Presse für ihre ausgiebige 
Berichterstattung über die Verkehrsprobleme in Vohwinkel.   
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2 Bericht aus dem Bezirksjugendrat 
  
 Gamze Güldal berichtet über verschiedene Aktivitäten, u.a. habe es ein Seminar 

mit teilw. chaotischen Diskussionen  über die Weiterarbeit der BJR (bezirklich 
oder städtisch) gegeben. Morgen findet dazu eine Vollversammlung statt. Der 
BJR Cronenberg hat ein Konzert in Cronenberg durchgeführt, des weiteren sind 
Kleinprojekte in Jugendhäusern geplant. Am 30.11. findet ein Kinoabend im 
Jugendhaus Mitte statt. 
 
Herr Bezirksbürgermeister Fragemann weiß, dass der BJR besonders 

engagiert ist und bittet, so weiterzumachen.     
 

3 Bürgeranhörung 
  
 Lt. Frau Osenberg sind die Dornenbüsche am „Trampelpfad“ am Akzenta-Markt 

wieder zerstört worden. 
 
Nach Wortbeiträgen von Herrn Stv. Hombrecher und Herrn G. Schäfer wird 
Herr Bezirksbürgermeister Fragemann die Eigentümer anschreiben, den 
Trampelpfad mit Platten zu befestigen. 
 
Herr Pfarrer Melchior bietet an, über eine mögliche Bürgerbeteiligung beim 
„Netzwerk Wuppertal“ als Alternative zur Planungszelle zu berichten, Herr 
Bezirksbürgermeister Fragemann stellt fest, dass dies in nächster Zeit 
entsprechend behandelt wird. 
 
Frau Schäfer bedankt sich bei der BV, beim „Tesche-Fest“ Aufgaben 

übernommen zu haben.   
 

4 "Sonnentempel Lüntenbeck" 
 
Berichterstattung: Herr Michael Winkhaus 

  
 Herr Michael Winkhaus stellt der BV die Projektidee eines Sonnentempels auf 

der Halde Lüntenbeck anhand einer Präsentation vor.  Das Projekt habe einen 
Durchmesser von 40 m auf dem höchsten Punkt des Deponiegeländes. Die 
Kosten würden sich auf ca. 60 000 € bemessen, eine Umsetzung ggf. über 
Stiftungen bzw. Spenden ist gegeben. 
 
Herr Bezirksbürgermeister Fragemann bedankt sich für die hilfreiche 
Präsentation, die eine Aufwertung des Geländes bedeute. Er möchte dies 
„sacken“ lassen, interfraktionelle Gespräche führen und dies dann ggf. politisch 
unterstützen. 
 
Die Mitglieder der BV sind damit einverstanden. 
 

5 Bauleitplanverfahren 1106 - Westring - 
(Bebauungsplan) 
- Anordnung einer Veränderungssperre - 
Vorlage: VO/0861/07 

  
  

  

 

Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 
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Die Satzung über eine Veränderungssperre für das Grundstück Westring neben 
Haus Nr. 320 in Wuppertal-Vohwinkel wird gemäß dem als Anlage beigefügten 
Entwurf beschlossen. 
 

  
Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

6 Straßeninstandsetzungsmaßnahmen im Bezirk 
Vorlage: VO/0685/07 

  
 Lt. Herrn Iseke passiere nunmehr einiges mit beträchtlichen Summen. Er hofft 

aber, dass diverse Maßnahmen nicht unter den Tisch fallen, dies wird von den 
anderen Fraktionen unterstützt, lt. Herrn A. Schäfer habe man hier Vertrauen in 

die Verwaltung. 
 
Herr Schulz möchte wissen, warum an der Kreuzung Haaner Str./Vohwinkeler 

Str. eine neue Ampelanlage aufgestellt wird, obwohl in Kürze ein neuer 
Kreisverkehr errichtet wird. 
Der Geschäftsführer wird dies in der Fachverwaltung nachfragen. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

 
Den vorgesehenen Straßeninstandsetzungsmaßnahmen wird zugestimmt. 

  
Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit  
 

7 Fällung von Einzelbäumen - Auslichtung von Grünflächen - Holzeinschläge 
in den Forsten - 2007/2008 
Vorlage: VO/0738/07 

  
 Herr Iseke stellt fest, dass es sich bei vielen Maßnahmen um Bäume mit 

teilweise erheblichem Umfang handelt, die auf Schulhöfen stehen. Vor einer 
Umsetzung schlägt er vor, mit den Schulen zu sprechen, um Alternativen zur 
Gestaltung der Schulhöfe zu erarbeiten. 
 
Herr G. Schäfer möchte von der Verwaltung Informationen über die 

Ersatzpflanzungen, die grundsätzlich vorgesehen sind. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

 
 
Die Informationen über die Fällung der in den Listen aufgeführten Einzelbäume 
und die flächenhaften Durchforstungen werden ohne Beschluss entgegen 
genommen. 
 

  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
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Einstimmigkeit  
 

8 S-Bahn-Anbindung Vohwinkels - Antwort der Verwaltung 
Vorlage: VO/0745/07-A 

  
 Herr G. Schäfer lobt ausdrücklich die Verwaltungsvorlage. Lt. Herrn A. Schäfer 

halten sich die Einschnitte in Grenzen, man könne damit leben. 
 
Herr Iseke verweist auf die diversen Einschränkungen in der Vergangenheit. Er 
mahnt an, dass der Bereich Mobilität unterschiedlich von Bahn und VRR gesehen 
wird. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

 
Die Antwort der Verwaltung wird ohne Beschluss entgegen genommen. 

  
Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit  
 

9 Rampen am Bahnhof Vohwinkel 
Vorlage: VO/0652/07/1 

  
 Herr G. Schäfer findet die Antwort der DB unverschämt. Ggf. müsse man über 

eine Finanzierung der Schiebe-Leisten bzw. Fahrradboxen, auch über BV-Mittel, 
nachdenken. 
 
Dies wird von Herrn Bezirksbürgermeister Fragemann, Herrn Iseke, Herrn A. 
Schäfer, der sich über die Anzeigetafeln freut und Herrn Peter ergänzt. 

 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

 
Der Bericht der Verwaltung wird ohne Beschluss entgegen genommen. 

  
Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

10 Freie BV-Mittel - Vergabe 
  
 Herr A. Schäfer informiert, dass der Arbeitskreis getagt hat und einen Antrag der 

Katholischen Kirchengemeinde St.Mariä Empfängnis und St.Ludger – 
Jugendlagerteam – auf Defizitausgleich einer Jugendfreizeit vom 19.07 – 
01.08.07 ablehnen muss, weil dies nicht den Richtlinien der Vergabe der Freien 
BV-Mittel der BV Vohwinkel entspricht. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

01 – AGVV – Zuschuss für Weihnachtsmarkt 2007  1 200 € 
 
02 – Gymnasium Vohwinkel – Projektzuschuss  2 200 € 
 
03 – OGS – Zuschuss für alle GS in Vohwinkel 
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        für Programm „Mein Körper gehört mir“  3 360 € 
 
04 – GGS Nathrather Str. – Zuschuss Lärmampel     500 € 
 
05 -  Ev. Kindergarten Schlüssel – Zuschuss für 
        die Umgestaltung des Außengeländes   1 500 € 
 
06 – GS Vohwinkel – Zuschuss für mikrobiologisches 
        Labor und „Naturwissenschaften für Kids“  2 000 €  
 

  
Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

11 NRW-Tag 2008 - Einbeziehung Vohwinkels 
  
  

11.1 Einbeziehung Vohwinkels anläßlich des NRW-Tages 2008 
- Gemeinsame Resolution aller Fraktionen in der BV Vohwinkel 
Vorlage: VO/1003/07 

  
 Herr Bezirksbürgermeister Fragemann begründet die Resolution. 

 
Herr Iseke verweist in diesem Zusammenhang auf die positive Haltung des OB. 
Dies wird von Herrn A. Schäfer und Herrn G. Schäfer ergänzt. 

 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

Die gemeinsame Resolution aller BV-Fraktionen wird beschlossen. 

  
Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit  
 

12 Sachstandsbericht zur Brandruine Lapis Saal 
- Anfrage der CDU-Fraktion 
Vorlage: VO/0891/07 

  
 Herr Iseke geht auf die Anfrage und die vorliegende Antwort der Fachverwaltung 

ein. Er bittet die Presse, dieses Thema zu sensibilisieren. Dies wird von den 
anderen Fraktionen begrüßt und durch Wortbeiträge von Herrn 
Bezirksbürgermeister Fragemann und Herrn G. Schäfer  ergänzt. 

 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

Die Anfrage der CDU-Fraktion und der vorliegende Sachstandsbericht werden 
zur Kenntnis genommen. 
 

  
Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
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13 Einrichtung einer verkehrsberuhigten Zone 30 im oberen Hasnacken 
- Antrag der SPD-Fraktion 
Vorlage: VO/0890/07 

  
 Frau Zimmermann begründet den im Beschlussvorschlag geänderten Antrag. 

 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

Die Verwaltung wird gebeten, die Einrichtung eines verkehrsberuhigten Bereiches 
(VZ 325) für den oberen Hasnacken im Einbahnstraßenbereich zu prüfen. 

  
Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

14 NKF-Haushalt in der BV Vohwinkel erläutern 
Vorlage: VO/0819/07 

  
 Herr G. Schäfer begründet den Antrag und hält ihn trotz der vorliegenden 

Stellungnahme der Verwaltung aufrecht. 
 
Herr Bezirksbürgermeister Fragemann verweist auf stattgefundene 

Informationsveranstaltungen, an der auch BV-Mitglieder eingeladen waren. 
 
Auch Herr Iseke hält die Sache für erledigt und die CDU-Fraktion lehne den 

Antrag ab, man habe genug Möglichkeiten, an entsprechende Informationen zu 
kommen. Der Antrag erfordere einen unnötigen Zeitaufwand. Dem schließt sich 
Herr A. Schäfer für die SPD-Fraktion an. 
 
Herr G. Schäfer zieht den Antrag seiner Fraktion zurück. 

  

Der Antrag wird vom Antragsteller zurückgezogen. 
 

15 Fahrradspursicherung Lienhardstr. 
- Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
Vorlage: VO/0894/07 

  
 Herr G. Schäfer begründet den Antrag seiner Fraktion. 

 
Lt. Herrn A. Schäfer befinde man sich dort in einem verkehrsberuhigten Bereich. 
Er sieht keine Notwendigkeit für weitere verkehrliche Maßnahmen und lehnt den 
Antrag ab, dem schließt sich Herr Iseke für seine Fraktion an. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

Der Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen wird abgelehnt. 

  
Abstimmungsergebnis: 
 
Mehrheitlich abgelehnt (11 Stimmen) gegen 1 Stimme der Fraktion Bündnis 
90/Die Grünen 
 
  
 

16 Fußgängerzone Stationsgarten 



- 8 - 

- Anfrage der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
Vorlage: VO/0893/07 

  
 Herr Bezirksbürgermeister Fragemann stellt fest, dass jede Fraktion die 

Möglichkeit habe, eine Anfrage an die Verwaltung zu stellen. In diesem Falle 
hätte er sich geweigert, einen Antrag in dieser Sache zu behandeln. Durch die 
Anfrage werden Sachen infrage gestellt, die von der BV mehrheitlich beschlossen 
wurden. Es habe Verzögerungen durch Bauauflagen gegeben, nun solle man 
aber den Bericht über den Verkehrsversuch abwarten. Er findet es nicht gut, 
demokratische Beschlüsse zu zerfasern. 
 
Lt. Herrn G. Schäfer handelt es sich eindeutig um eine Anfrage unter Verweis 

auf die Verwaltungsvorlage aus dem Jahr 2005. Er sieht die Kontrollfunktion der 
BV, die Antwort gibt dezidiert Auskunft. Es handele sich um ein eindeutiges 
Verfahren, man werde die Antwort genau durchlesen und ggf. Nachfragen stellen. 
 
Herr A. Schäfer verweist auf ein Gespräch mit der Polizei. Er bittet um Prüfung, 

1 Parkplatz (von 6) als Behindertenparkplatz auszuweisen.  
 
Dies wird von Frau Autzen, Herrn Iseke und Herrn Bezirksbürgermeister 
Fragemann ergänzt. 

 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 14.11.2007: 

Die Anfrage der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen und die vorliegende Antwort der 
Verwaltung werden zur Kenntnis genommen. 

  
Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

17 Berichte, Mitteilungen und Nachfragen 
  
 01 – Überprüfung von Einzelbäumen – Stackenbergteich/Ahorn 

 
Die BV nimmt das ausliegende Schreiben der Fachverwaltung zur Kenntnis. 
 
02 – BV-Sitzungstermine im Jahr 2008 
 
Die BV nimmt die Termine 16.01., 13.02., 12.03., 09.04.,14.05., 11.06., 13.08., 
10.09., 12.11. und 10.12.08 (jeweils 18.30 Uhr) zustimmend zur Kenntnis. 
 
03 – Der Geschäftsführer informiert über die vorgesehenen Trauerfeiern bzw. 
Kranzniederlegungen am 18.11. zum Volkstrauertag und bittet um 
Kenntnisnahme bzw. Teilnahme.  
 
04 – Herr Iseke erinnert an den Beschluß der BV Vohwinkel vom 19.10.05 (Dr. 

VO/0933/05) zum Grundstück in der Roßkamper Str. zwischen den Häusern 82 
und 90. Bis heute ist nichts passiert. Er bittet um einen Sachstandsbericht. 

  

  

Heiner Fragemann                                                                      Heinz Gilde 
Bezirksbürgermeister                                                                  Schriftführer 
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